

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre. . . Ptas. 4'00  
 España, trimestre. . . » 4'50  
 Unión postal, un año. . . » 36'00  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

# La Cruz

## DIARIO CATOLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Juan Nepomuceno mr., Ubaldo ob., Felix y Genadio. SANTOS DE MAÑANA.—S. Pascual Bailón cf. y Sta. Restituta.

Apostolado de la Oración

(Aprobada y bendecida por Su Santidad) (El culto de María)

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús mío por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el aniversario de la definición del dogma de la Inmaculada Concepción sea celebrado con fervor por todas partes.

RESOLUCIÓN APOSTOLICA

Cooperar al esplendor de estas fiestas.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen, en la Enseñanza.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Terminan en la iglesia de Religiosas Oblatas, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once, y por la tarde de cinco menos cuarto á siete y media.

Mañana empezará tan piadosa función en la iglesia de Nazareth, siendo las mismas las horas de exposición y reserva.

Iglesia del Carmen

A las siete de la tarde Salve cantada por la Comunidad.

Cultos para mañana

Santa Iglesia Catedral.

A las seis, Rosario de la Aurora y seguidamente Misa en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, celebrándose también los ejercicios del mes de María.

A las nueve y media Oficio á dos oros con sermón á cargo del beneficiado Rdo. D. Francisco Casas.

Por la tarde, función del tercer domingo de mes en la capilla del Smo. Sacramento, con exposición de S. D. M.

A las siete Rosario y ejercicios del mes de María.

Parroquia de la Stma. Trinidad

A las nueve y media Oficio con plática parroquial. Por la tarde, á las cinco, función mensual de los cofrades de la Sma. Trinidad.

Parroquia de San Francisco

A las nueve y media Misa mayor con exposición de S. D. M. y plática parroquial.

Por la tarde, á las cinco, exposición del Santísimo, Rosario rezado, Trisagio cantado, bendición y reserva.

Parroquia de San Juan Bautista

A las nueve y media Oficio parroquial con plática.

Por la tarde, á las cinco y media, Rosario y ejercicios del mes de María.

Iglesia del Sagrado Corazón

A las nueve Misa para los congregantes del Sagrado Corazón y San Luis Gonzaga.

Por la tarde, á las seis y media, Rosario, ejercicios del mes de María, sermón y canto de lettrillas.

Iglesia del Carmen

A las nueve y media, Oficio cantado por la Comunidad y luego Misa rezada.

Iglesia de San Miguel

Por la tarde, á las seis y media, Rosario, meditación, canto de nueve Ave-Marias, en memoria de los nueve coros angélicos con sus correspondientes deprecaciones, ofrecimiento de la flor por tiernas niñas vestidas de blanco, poesías y diálogos, ejemplo, sermón á cargo del Rdo. P. Blanch, misionero del I. C. de M. y lettrillas finales.

Iglesia de MM. Descalzas

A las ocho Misa cantada por la Comunidad.

Iglesia de Santa Clara

A las ocho Misa cantada por la Comunidad.

Iglesia de San Pedro

A las nueve, Oficio parroquial con plática. Por la tarde, á las cuatro, mes de María, canto de las Ave-Marias, ofrecimiento de la flor por tiernas niñas, poesías y motetes.

Iglesia de las MM. Beatas de Santo Domingo

A las seis menos cuarto de la tarde Rosario, ofrecimiento de la flor y lettrillas.

MES DE MARIA

Se celebra en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, durante la Misa, y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y á las doce en el altar de Ntra. Sra. del Rosario,

durante la Misa. Por la tarde, á las siete en el mismo altar de Ntra. Sra. del Rosario. Santísima Trinidad.—Durante la Misa de las ocho.

San Juan Bautista.—A las cinco y media durante la primera Misa, y por la tarde á las siete y media después del Rosario.

San Francisco.—A las seis y á las ocho, durante la Misa.

Sagrado Corazón.—A las cinco Misa y ejercicios con acompañamiento de harmonium y lettrillas, y á las seis y media de la tarde con Rosario y ejercicios. Los jueves y domingos en la función de la tarde habrá sermón.

San Miguel.—A las siete, durante la Misa y por la tarde, á las siete, excepto los días festivos que empezará á las seis y media.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la Misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-Maria.—A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

San Pedro.—Durante la Misa de las siete.

Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana, durante la Misa.

Hermanas terciarias descalzas del Carmen.—A las seis y media, durante la Misa.

Capilla del Asilo de Huérfanos, (calle Vila-mitjana).—A las cinco y media, luego la Misa durante la cual se rezará el santo Rosario.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

Misas fijas en los días festivos

Catedral.—Altar de San Miguel: á las cinco, ocho, nueve, diez, once y doce. A las siete en la capilla de Santa Tecla.

Stma. Trinidad.—A las seis y cuarto, siete, siete y media y ocho.

San Francisco.—A las seis, siete, ocho y once.

San Juan Bautista.—A las cinco, seis, siete, ocho y á las once.

Sagrado Corazón.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

Beneficencia.—A las nueve.

Carmen.—A las cinco, seis, siete, ocho y diez y media.

San Lorenzo.—A las once y media.

Dominicas de la Presentación.—A las siete y á las diez.

San Miguel.—A las siete y á las diez y media.

Jesús María.—A las siete y á las nueve.

Hospital.—A las nueve y á las diez.

### Frescura inaudita

Cada día vamos descubriendo tierra en punto á las excelencias del moderno progreso, siendo la última novedad de tal naturaleza, que si no hemos caído de espaldas al saberla, será sin duda porque en nuestro beatífico alumbramiento carecemos de capacidad para conocer y sentir lo que más interesa á nuestra vida, estando condenados á que el tal progreso nos empuje hasta el último término de su carrera.

Todo el mundo tiene noticia de la reciente circular del ministro de la Gobernación relativa á los conflictos de orden público, y nadie dejará de confesar que el tal documento es en su substancia revelador de una prudencia y rectitud que ojalá hubieran inspirado siempre los actos de nuestros ministros y los inspiraran en adelante.

Pues bien, dicha circular, de la que no cabe hablar sin elogio, ha ocasionado vivas protestas de parte de algún representante de la prensa, y no sólo esto, sino que ha dado pie para que se emitieran sobre su objeto los juicios más atrevidos, y se dijera lo que jamás hubiéramos creído capaz de decir á un periódico serio.

En efecto *El Evangelio*, diario liberal de Madrid, ha salido estos últimos días á campaña contra la circular del Sr. Maura, y la ha combatido en tales términos, que no se ha contentado con formular las quejas de rúbrica, sino que, pasando á mayores, ha publicado el texto de una proposición de ley, dechado de audacia y de cinismo. No quiere el tal periódico que se repriman los tumultos con mano fuerte en ningún caso. Para él no es admisible la regla de prudencia que prescribe lenidad ó energía, según las circunstancias. Nada de ener-

gia y rigor; lenidad y siempre lenidad. En los conflictos de orden público sólo pueden pecar por carta de más los encargados de reprimir el tumulto; nunca los tumultuarios.

Por esto en dicha proposición de ley se establece que la fuerza pública vaya provista de unas armas especiales, cuyo efecto de mucho ruido y pocas nueces, es decir, que no hagan pupa sino por casualidad rarísima: verdaderas carabinas de Ambrosio. En la inteligencia de que tales máquinas de guerra sólo han de ser disparadas cuando la fuerza pública se vea formalmente acometida, y cuando haya experimentado alguna baja. Y aún en este caso extremo cuide bien el jefe de la fuerza de que no se hagan los disparos sino hallándose el enemigo á determinada distancia; porque si esa distancia no excede de cien metros, debe el jefe ser castigado con pérdida de la carrera, ítem más unos cuantos años de presidio. Con tan rigurosas prevenciones, ¿quién será, exclama el colega de quién tomamos estas noticias, quién será el jefe que se atreva á mandar disparar las carabinas de Ambrosio? ¿y quienes serán los amotinados que se asusten del disparo de dichas carabinas, ni de la actitud fiera del jefe que disponga de ellas?

Cualquiera diría que se trata aquí de una guasa de un periodista de buen humor; pero es el caso que tales atrocidades se dicen muy formalmente. Trátase, como es de ver, de facilitar á los enemigos del orden y á los que de éstos se aprovechan para los fines el medio de llevar á cabo sus perversos intentos; trátase ni más ni menos de proclamar la legalidad del motin y por consiguiente la incapacidad de reprimirlo por parte de aquellos á quienes la sociedad ha encomendado esta misión salvadora. Y eso es sencillamente terrible. Pero es seguro que eso no ha de parar aquí, y estamos ya viendo como, en cuanto se abran las Cortes, se levanta una porción de elocuentes tribunos á defender tan extrañas y disolventes ideas, y apoyar tan inicuas pretensiones.

¿No parece llegado el caso de que los que se precian de honrados, de patriotas y amigos de la paz social, sean cuales fueren sus ideas políticas, se preocupen seriamente del sesgo que van tomando las cosas en nuestra desventurada patria?

GIL.

## MARRUECOS

(Continuación)

El país es feracísimo, rico en producciones y podría elevarse á un estado de incalculable riqueza si se quisiera trabajar en él. Empero ¿quién será capaz de despojar al moro (1) de su segunda naturaleza, que es el ser indolente y perezoso? Para esto sería preciso que los moros dejaran de serlo, lo cual no es nada fácil. Añadamos que su régimen político. llamémoslo así, no es nada á propósito para estimular el trabajo. Desde el momento en que un moro

(1) No deben extrañar nuestros lectores que llamemos indistintamente *Moros* á todos los habitantes de Marruecos; pues si bien es cierto que con la palabra *Maur* (Occidente) designaron los Cartagineses á todo el país que había al Occidente de Cartago, y que sus sucesores los Romanos llamaron *Mauri* á los naturales del Africa occidental, así como *Mauritania Tingitana* ó simplemente *Mauritania* al territorio que aquellos ocupaban, también es verdad que en toda Europa se llaman *Moros* todos los que profesan la religión mahometana, haciendo abstracción completa del territorio que ocupan.

llega á descollar entre sus vecinos por su riqueza, puede estar seguro de que el Sultán no tardará en *comérselo*; enérgica expresión, con la que los habitantes de Marruecos quieren dar á entender, que cuando menos se piensan, el Soberano, dueño absoluto de vidas y haciendas, se apodera de sus caudales; y puede muy bien alegrarse el súbdito con que se le deje la cabeza, que con demasiada frecuencia se corta en el país por el más fútil pretexto. Para formar una idea exacta sobre este particular, bastará saber que la palabra más cruel y terrorífico que se le puede decir á un moro es insinuarle que es rico. Esto sería suficiente para que no descansase tranquilo ni un sólo instante.

No es, pues, esto un gran aliciente para que los moros se dediquen á cultivar la tierra, y sin embargo de la incuria é indolencia de los magrebinos produce el país abundancia de cereales. A mediados del mes de enero ya se vé la tierra cubierta de multitud de yerbas, cuyas variadas flores hermosean los campos, y los cereales principian á desarrollarse, recolectándose á fines de marzo la cebada y el trigo en junio. Las cosechas de éste que dan el cuarenta por uno solo son consideradas en el país como medianas, y como buenas las que producen el sesenta por uno. Por las observaciones que nosotros mismos hemos hecho en Marruecos juzgamos que podría elevarse la producción del trigo al ciento por uno. Hoy, como hemos dicho, llegan en los buenos años al setenta, y esto cuando no se trabaja la tierra, pues solo al ir á sembrar se araña un poco con arados de hierro algunos y de madera los más, pero todos tan imperfectos que con dificultad profundizan en la tierra cinco centímetros. Después de esta operación el labrador abandona su campo hasta que llega el tiempo de la recolección. Ahora bien, si se trabajara la tierra dos ó tres veces, si se abonaran los campos y escardaran los trigos en su tiempo, no queda duda que la producción se elevaría á un grado fabuloso.

Entre otros campos donde se cria abundante trigo son notables los extensos territorios de Abda y Dukala por su feracidad prodigiosa, que ha dado origen á un proverbio muy gráfico y común entre los moros. Dicen estos que «si Abda y Dukala tuviesen doble extensión, se daría por dos cuartos una carga (de camello) de trigo.» No obstante, á otras causas diferentes de la mayor ó menor extensión de dichas comarcas, es debida su escasa producción: porque como quiera que la exportación del trigo y cebada está terminantemente prohibida, concediéndose rara vez la de los demás cereales, fácilmente se concibe que nadie se afane en cultivar lo que no ha de vender.

En épocas anteriores se cultivaba en gran escala la caña de azúcar y el xerif Abd-Alláh tenía en las provincias de la parte S. de Marruecos muchos ingenios, en los cuales se elaboraba el azúcar suficiente para las necesidades de sus súbditos. Hoy, en cambio, no se produce ni un kilo, y la mucha que se gasta en el imperio es importada de los mercados de Europa, especialmente de la mercantil Inglaterra y de la industriosa Francia.

Además, en las colinas y en las grandes llanuras de la parte N. O. del Atlas crecen sin cultivo alguno el olivo, la higuera, el almendro y el granado; las montañas se hallan cubiertas por espesos bosques de lentiscos, moreras, robles, carrascas y encinas y por la vertiente meridional abundan las palmeras, cuyos dátiles constituyen uno de los más importantes artículos para los indígenas, siendo los mayores y más sabrosos los producidos en las provincias del Sus, y en especial los justamente famosos de Tafílet. En casi todo el imperio abundan los limoneros y naranjos, en cuyo cultivo se esmeran, aunque no tanto cuanto sería de desear, los naturales. No hay para que hacer constar que el aroma y exquisito gusto de las naranjas es muy

superior al de las mejores que se crían en España, y en la misma Andalucía tienen fama las que á estas provincias traen de Tetuán Tánger Larache.

Por último, en Marruecos se produce con abundancia toda especie de verdura y legumbres, así como toda clase de frutas conocidas en Europa, pero tienen un gusto más esquisito á excepción de la uva, la que, si bien es más precoz, como todos los demás frutos, que los de Europa, no tiene el gusto tan agradable, aunque esto puede provenir del poco cultivo que los moros emplean en las viñas. Los melones que se crían en los campos de Alcázar-Kibir son tan buenos como los mejores de Valencia, y las sandías, que cultivan con algún esmero, son muy apreciadas, y campos hay en los que el fruto de esta calabacera llega á pesar 15 y 16 kilos.

(Concluirá.)

## AGRÍCOLAS

No son por lo general los árboles añosos los que mueren repentinamente, sino aquellos que han dado grandes cosechas ó han llevado una vida artificial, sacrificada á las exigencias de la estética ó del medio; éstos parecen disfrutar de un vigor inagotable y son á veces los primeros en caer, porque agotan más pronto las materias fertilizantes que sus raíces encuentran en la tierra mientras que, aquellos que presentan desde jóvenes una apariencia raquítica, que no dan más que hojas y eses en calidad limitada, suelen vivir mucho más tiempo.

Para poder rejuvenecer aquéllos, lo primero que debe hacerse es descalzarles una buena parte las raíces, y cubriéndolas con tierra buena, rica en abono, poniendo después alrededor, aunque á cierta distancia de la madera, una buena capa de cenizas. En seguida se debe proceder á ingerir varias ramas, poniendo en ellas una buena variedad de frutos, operación que debe continuarse hasta hacer cambiar el ramaje y, por último, se ha de lavar toda la corteza vieja con lechada de cal, ácido fénico y legia fuerte, para destruir todos los parásitos que le ataquen, y para que la superficie se vuelva á poner suave y en condiciones saludables.

Casi todos los árboles agradecen este tratamiento, y continúan dando fruto por un número de años más ó menos largo, máxime si no se descuida.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

#### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Pallarés y con asistencia de los concejales Sres. Nel-lo, Boxó, Yxart, Masdeu, Munté, Chulvi y Malé celebró sesión ayer tarde la corporación municipal.

Se aprobó sin discusión el acta de la sesión anterior y se enteró el Municipio que los últimos números del *Boletín Oficial* no contenían disposición alguna que debiera ser por él cumplimentada.

Fué aprobado un dictamen de la Comisión de Gobernación indicando la conveniencia de que el Ayuntamiento no se suscriba á una obra que se editará en breve de D. Eusebio Blasco en atención á que no podría satisfacer su importe por ser el gasto de carácter voluntario.

Leida la instancia que varias entidades de esta ciudad dirigen al Ayuntamiento pidiendo que reclame de los poderes públicos la rebaja de la contribución industrial y de comercio y del cupo de consumos, el Sr. Yxart ruega que dada la importancia de la petición no vaya este documento á la comisión correspondiente, si no que se nombre una de especial composición de concejales y otras personas de valía ajenas al Municipio para que, previa una reunión preparatoria, convoquen á una sesión magna, á la que debería invitarse además de los firmantes de la instancia á todo el pueblo de Tarragona, al objeto de que se discutieran los medios que deben em-

pléase para que tenga resultados prácticos la justa petición de los firmantes.

El Sr. Chulvi aceptó en un todo la proposición del Sr. Yxart, diciendo además que a la comisión que se nombre se le deben conceder amplias facultades para que si *pidiendo* no lo alcanza, *exija* del Gobierno lo que hasta la fecha no se ha podido conseguir, haciéndole ver por medio de datos fehacientes que en un corto periodo de tiempo Tarragona ha perdido más de tres mil habitantes, debido más que nada a la imposibilidad que se hace no tan solo al desarrollo de la vida productiva y comercial si que también la de las familias que no gozan de buena fortuna.

Ruega el Sr. Malé que se convoquen a la reunión preparatoria los directores de los diarios de la localidad.

El Sr. Pallarés dice que podrían convocarse a la reunión preparatoria los presidentes de las Cámaras Agrícola y de Comercio y el del Centro Industrial, siendo de parecer el Sr. Masdeu que debería hacerse extensiva la invitación a todos los firmantes de la instancia, contestándole el señor alcalde que podría limitarse este a las personas indicadas las que solo tendrían la misión de organizar la reunión magna que tendrá lugar después y a la que serán invitados no solo los indicados por el Sr. Masdeu si no todo el pueblo de Tarragona.

Finalmente el Sr. Yxart ruega que el ayuntamiento acuerde hacer suya la instancia del Centro Industrial y que ha visto con gusto la iniciativa de aquella sociedad, aceptándose esta proposición por unanimidad.

Terminada la orden del día se autoriza la lectura de una instancia del arrendatario de puestos públicos en la que fundándose en las dificultades en que ha tropezado para hacer efectivo el pago del arbitrio señalado y mediante algunas condiciones que explica solicita la rescisión del contrato.

Esta instancia pasó, para su estudio, a la comisión correspondiente.

A petición del interesado se concedieron tres meses de licencia al concejal señor Rossell.

El Sr. Yxart ruega que mientras se tramita el expediente para renovar el pavimento de la calle Mayor, se ordene el repique del empedrado, prometiendo complacerle el señor alcalde.

No habiendo ningún otro señor concejal que quisiera hacer uso de la palabra, acto seguido se levantó la sesión.

Es ya un hecho, que con seguridad satisfará a todos los amantes del arte musical, la venida a esta ciudad para el día 31 del actual de la celebrísima asociación «Orfeo catalá».

Según nuestras noticias dará dos conciertos en el teatro Principal, uno por la tarde y otro por la noche del expresado día, y es tal el número de localidades encargadas, que difícilmente se encuentran ya.

Todo hace suponer, pues, que los expresados conciertos vestirán los caracteres de una solemnidad artística.

Hemos recibido una atenta invitación del Sr. Pallarés para concurrir hoy a las doce a las Casas Consistoriales al objeto de designar por aquella autoridad, en uso de la autorización que ayer le confirió el Ayuntamiento, las personas que han de formar parte de la comisión organizadora de la reunión magna que se ha de celebrar a fin de gestionar la reducción de los tributos que tan injustamente paga Tarragona.

Agradecemos la atención y creemos ocioso repetir que ofrecemos nuestro leal y decidido concurso para cuanto tienda al logro de tan plausible pensamiento.

Ayer se publicó un número extraordinario del *Boletín oficial eclesiástico* en el que se insertan las materias contenidas en el siguiente sumario:

Elección de Senador.—Circular del Revmo. Sr. Arzobispo, disponiendo se practique la novena al Espíritu Santo, prescrita por el Sumo Pontífice.—Secretaría de Cámara: Nomenclatorio de Fiscal eclesiástico del Arzobispado.—Suscripción del Clero para la erección del tercer misterio de Gloria en Montserrat.—Colecta para los Santos Lugares de Jerusalén.—Habilitación eclesiástica: Aviso sobre cédulas personales.—Anuncio de la sociedad del *Seguro infantil*.

En la plaza mercado de la Pescadería promovióse ayer mañana una acalorada disputa entre las verduleras por pretender algunas de ellas pedir al Ayuntamiento que se las autorice para establecer sus puestos de venta en la plaza de la Fuente, mientras las otras persisten en continuar vendiendo en donde lo verifican en la actualidad.

No parece sino que lo de la plaza mercado aun colea y no sería extraño que con las divergencias surgidas en la aun latente cuestión de los arbitrios, tengamos que lamentar de nuevo escenas que las autoridades deben evitar.

En la plaza de los Infantes y delante de la fachada que ocupa el edificio donde están instaladas las oficinas de la Comisión Liquidadora de Cuba, se han colocado unas bonitas palmeras y se está procediendo a la nivelación y arreglo del piso de la citada plaza.

El Montseny se hallaba ayer completamente cubierto de nieve.

Por la partida denominada «Pineda» de este término municipal mordea un individuo armado de escopeta que se titula guarda particular, el cual, según se nos ha manifestado, carece de toda clase de autorización para ello y ni tan solo ejerce el cargo con el beneplácito de los propietarios de las fincas enclavadas en dicha partida.

Como quiera que los actos de dicho sujeto podrían dar margen a algún conflicto, llamamos la atención de la primera autoridad civil de la provincia para que corte tal abuso.

La distinguida familia Virgili-Oliva conmemorará hoy el primer aniversario del fallecimiento de D.<sup>a</sup> Dolores Oliva (q. e. p. d.) con la celebración de misas y un oficio en sufragio del alma de la finada.

Con tan triste motivo reiteramos a su hijo el magistrado sustituto D. Antonio Virgili y demás familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de abril fué el siguiente:

Nacimientos 52. Natalidad por 1.000 habitantes 2'22. Defunciones 39 clasificadas del modo siguiente: Coqueluche 1, difteria y crup 2, gripe 1, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 4, idem del aparato circulatorio y respiratorio 11, idem digestivo 2, muertes violentas otras enfermedades 11, resultando una mortalidad de 1'67 por 1.000 habitantes.

El ministro de Instrucción pública ha firmado esta tarde una Real orden confirmando el acuerdo del Consejo de Instrucción pública para que se exima de pagar los derechos de examen a los alumnos de la Facultad de medicina que estudian asignaturas de índole voluntaria.

La Asociación de Cazadores de esta ciudad, cumpliendo en el artículo 5.º de su reglamento, ya que circunstancias imprevistas impidieron verificarlo a su debido tiempo, celebrará junta general ordinaria hoy sábado a las nueve de la noche y en su domicilio rambla de San Carlos (Café de la Unión) para cuyo acto y hora quedan citados los socios que la componen, como también todos los buenos aficionados a la caza que deseen ingresar en ella.

Al propio tiempo se procederá a la elección de Presidente, vacante este cargo por defunción de la persona que lo desempeñaba.

Ayer mañana en el muelle mientras estaba funcionando la máquina que da impulso al titán destinado a la colocación de bloques en las obras de reparación que se están practicando en la escollera del Este, reventó uno de los tubos de aquella, sin que, afortunadamente, a pesar de haber podido producir algunas desgracias, ocasionara la mas leve herida a ninguno de los circunstantes y si solo el consiguiente susto.

Son tan resbaladizas las aceras de la calle del Portalet que no pasa día sin que algún transeunte sufra las consecuencias dando con su hermanidad en el pavimento.

Sería de desear que el señor alcalde, atendiendo a que sin disputa es aquella la vía más concurrida de esta ciudad, ordenara el repique de dichas aceras, en la seguridad de que se lo agradecería el vecindario.

El acreditado Colegio Provincial celebrará mañana una de sus más hermosas fiestas.

Por primera vez recibirán el Pan Eucarístico un crecido número de los alumnos que en aquel centro se educan en las sólidas enseñanzas de la Iglesia y las más claras luces de la ciencia.

Agradecemos muy cordialmente a su distinguido director nuestro estimado amigo el Rdo. Sr. D. Ramón Arrufat, la atención que ha tenido con nosotros invitándonos a tan solemne acto.

En el día de ayer cesó en su cargo el ilustrado Delegado de Hacienda en esta provincia D. Mariano Albaladejo y Gil; deja muy gratos recuerdos de su gestión, por la rectitud y acierto con que siempre ha procedido.

Desémosle muchas prosperidades en su nuevo destino.

Llama la atención en el local exposición que el Sr. Caballé posee en la rambla de San Juan un sorprendente aparato automático a presión fija para la producción de gas acetileno, invención del industrial de esta ciudad D. Mariano Clanchet.

El aparato dicho, que fué muy celebrado por cuantos tuvimos ocasión de admirarlo, reúne, a su económico precio, especiales condiciones de absoluta seguridad, fácil manejo y perfecta regularidad.

Felicitemos al Sr. Clanchet por su excelente invento.

**Ovi Lecitina Giol.**—El remedio más eficaz para la convalescencia.

Hoy termina la devota función de las Cuarenta Horas en la iglesia del convento de Rdas. M. M. Oblatas y mañana comienza en la iglesia de Nazareth.

Han obtenido título para desempeñar el cargo de secretario municipal D. José Calvet Roca, de Galera, y D. José Solé Escrivá, de Tortosa.

Dice el *Diario de Reus*: «Ayer estubo entre nosotros el eminente arquitecto, hijo de esta ciudad, D. Antonio Gaudí. Su venida está relacionada con la construcción de la nueva fachada de la ermita de Ntra. Sra. de Misericordia, cuyo proyecto llevará a cabo, con la cooperación de sus colegas, hijos también de esta ciudad, los arquitectos D. Pedro Caselles, D. Juan Rubió y D. Francisco Batlle.

Por la tarde, estuvieron dichos señores en la citada ermita, donde junto con los señores administradores del Santuario y otras distinguidas personas de esta ciudad, cambiaron impresiones respecto a la obra, que ha de acabar de realzar la importancia de aquel templo.»

La Tesorería de Hacienda en esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

D. Ignacio Artigues, 902'27 pesetas; D. Rosendo Viladot, 76'97; D. Joaquín Sociats, 150'00; al señor Jefe de Telégrafos, 16'48.

La gerencia de la fábrica Pirelli y C.<sup>a</sup> de Villanueva y Geltrú, ha regalado a la Escuela Superior de Industrias de aquella villa, por conducto de la Alcaldía, un muestrario completo de todos los hilos y cables que fabrica dicha casa, coleccionados habilmente y ricamente presentados.

Es un regalo muy apropiado para dicha Escuela, y muy especialmente estudiándose en ella las carreras de peritos electricistas.

En el certamen celebrado en Ripoll el día 12 del actual, ha obtenido el premio ofrecido por el Ayuntamiento de aquella población el conocido poeta y particular amigo nuestro D. Jaime Boix y Canela, por su inspirada poesía «La Negra» Lema «Sor Blanca».

Espérase hoy en Calella el obispo de Gerona, Dr. D. Tomás Sivilla, que va a pasar unos cuantos días en aquella villa, donde, con motivo de las bodas de plata del prelado, se le obsequiará con un gran recibimiento.

Organízase varios festejos en honor del Dr. Sivilla.

La sección excursionista del «Centro de Lectura» de Reus es esperada mañana en esta ciudad, pasando sus individuos por Salou en donde visitarán la farola.

Ha fallecido en Castellón doña Juana Puigserver y Poros, viuda de D. Manuel Morales, madre del teniente de la guardia civil y particular amigo nuestro don José.

Acompañamos a dicho señor y demás familia en el pesar que les aflige y les presentamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Dicen de Manresa que ha paralizado sus trabajos nocturnos la fábrica de tejidos denominada «Pont de Fusta».

La *Gaceta* publica un Real decreto de interés para los notarios, y cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo único. Las notarías no comprendidas en la última demarcación que estén actualmente servidas, continuarán estándolo hasta que por cualquier causa cese en ellas el respectivo notario. En las poblaciones en que se hayan suprimido dos ó más, sólo se proveerá en el turno correspondiente una de cada dos vacantes, destinándose la otra a la amortización, y así sucesivamente hasta que queden reducidas a las que establece la demarcación.»

Hállanse muy adelantados los trabajos de construcción de la torre donde ha de emplazarse la nueva farola del puerto de Villanueva y Geltrú.

La luz será fija y roja, como la que hoy funciona; pero el alcance oscilará entre las 12 y 14 millas, en vez de las 9 millas que solo alcanza la actual. El manantial luminoso se situará a unos 28 metros sobre las aguas.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Reus, se acordó que las carnes destinadas a las tropas de aquella guarnición pagasen únicamente el 50 por 100 de los derechos de consumos, en atención a lo elevado del precio a que aquellas se expendían, lo cual obligó al coronel comandante militar de aquella plaza a gestionar que se adquiriesen en esta ciudad.

Escriben de la vecina ciudad que aumentan los casos de sarampión, aunque por ahora la epidemia se manifiesta benigna.

**Neurostégeno Sagrañes.**—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

Personas llegadas estos días del Priorato nos dicen que cayó una granizada que alcanzó varios términos municipales, en los que tronchó casi por completo los brotes de las vides.

Por el ministerio de Obras públicas se ha dictado una real orden en la cual se exige a las compañías de ferrocarriles que pongan coches de tercera clase en todos los trenes correos.

### Extracto del Boletín Oficial

R. O. de la Presidencia sobre la declaración del estado de guerra.

Anuncio de la Jefatura de Obras públicas relacionando nominalmente los propietarios de terrenos en el término de Aleixar limitrofes con el ferrocarril de Samper a Roda.

La Tesorería de Hacienda anuncia el extravío de varios recibos de la contribución territorial rústica pertenecientes al pueblo de Falset y año 1902; y declara incursos en el apremio de primer grado a varios deudores por el concepto de Derechos Reales.

La administración especial de Rentas arrendadas anuncia haber impuesto multas a los Ayuntamientos de Solivella y Barbatá por infracción de la vigente ley del timbre.

El agente recaudador de Hacienda anuncia la adjudicación de una finca de dicho término a favor de D.<sup>a</sup> Francisca Llubra y Espasa.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Vendrell durante el mes de abril último.

Las Alcaldías de Pinell y Godall anuncian diferentes servicios municipales.

Edicto del Juzgado de instrucción de Tortosa sacando a pública subasta tres fincas del término municipal de Rasquera y nueve cajas de abejas que se hallan en el expresado término.

Requisitoria del juez de instrucción de Villanueva y Geltrú, citando y emplazando a Antonio Turné, y encargando a las autoridades su busca y captura.

### Nacionales y extranjeras

Se encuentra en Madrid una comisión de Salamanca al objeto de rogar al gobierno traslade los oficiales de la guardia civil que tomaron parte en los últimos sucesos.

La comisión visitó a última hora de anteayer al Sr. Maura para manifestarle que consideraba un deber exponer al Gobierno la verdadera situación de aquella capital.

Dijo dicha comisión, que desde aquellos sucesos acá no ha cesado la agitación ni un momento porque siempre ha existido el motivo que la ocasionó.

Añadió que si el Gobierno se obstina en mantener en sus puestos a los oficiales de la guardia civil no debe extrañarle que el día menos pensado ocurra un serio conflicto.

El Sr. Maura oyó las consideraciones que hicieron los representantes de Salamanca y les dijo que pensaría las razones que habían aducido y contestaría después de conferenciar con el Sr. Silvela.

El ministro de la Gobernación entiende que el traslado de los jefes y oficiales de la guardia civil que estaban en Salamanca no puede decretarse, porque envolvería un castigo a dichos jefes y oficiales por actos que ejecutaron en cumplimiento de órdenes superiores.

Si se confirmase que la dinamita empleada por los búlgaros en Macedonia fuese de origen inglés, la noticia podría tener gran trascendencia europea. Por lo pronto ha causado gran sensación en todos los círculos políticos y diplomáticos de París.

El gobernador civil de Valencia ha recibido telegramas de los alcaldes de los pueblos de Tabernes, Carlet y otros, notificándole que el pedrisco que cayó el día 13 en aquellas comarcas ha destruido las cosechas. Noticias particulares recibidas de los mismos pueblos, dicen que el pedrisco ha causado inmensos daños en los trigos, viñedos y algarrobos de casi toda la provincia.

En la sesión celebrada anteayer por la Diputación provincial se trató de este asunto y se han tomado acuerdos encaminados a remediar la situación aflitiva de aquellos labradores.

Entre los labradores de la provincia de Orense existe gran alarma por las constantes lluvias torrenciales y los frios extraordinarios que sientan en aquella comarca.

En los terrenos pantanosos las siembras están perdidas y los vecinos de los caseríos de la sierra de Queija están rodeados de nieve, como en el rigor del invierno. La alimentación del ganado es difícil, y a causa de las constantes lluvias están inundadas las riberas de los ríos más pequeños, y muchas aldeas de las orillas del Miño están incomunicadas, siendo imposible de atravesar de unas a otras por los grandes peligros que ofrece el río.

Un despacho de Lisboa dice que el ministro de Hacienda ha presentado a la Cámara un proyecto de ley para la emisión de 200.000 obligaciones de 5000 francos nominales cada una al interés de 5 y 14 por 100 a pagar en oro.

Un sujeto llamado Mateo Villar encontró en las montañas de Pontevedra con un lobo hidrófobo, que estuvo a punto de despedazar a una niña llamada Dorotea Canal, salvándola de una muerte segura, para lo cual hubo de sostener una horrible lucha con la fiera, la que además ha herido a otras personas, que fueron asistidas en el Instituto antirrábico y cuentan pormenores terribles.

Se dice que Francia ha aconsejado al rey de Túnez para que aplique en su principado las leyes religiosas contra las congregaciones. Por consecuencia de esta medida quedarán cerrados los establecimientos maristas, salesianos y padres de la Santa Familia, que llevan muchos años en Túnez.

En el puerto de Alcedia, mientras varios pescadores estaban sacando las redes, cayó un rayo que les destruyó la popa del barco, matando a uno de los marineros, hiriendo a otro y haciendo caer al mar a otros.

Al presentarse en el lugar del suceso la familia del pescador muerto, se desarrolló una escena desgarradora.

Un despacho de Brest comunica que ha llegado a aquel puerto la escuadra alemana, compuesta de siete acorazados y seis cruceros.

Se cambiaron los saludos de ordenanza con la plaza.

Manda dicha escuadra el príncipe Enrique de Prusia, el cual no desembarcó, bajando a tierra el segundo jefe, que visitó a las autoridades.

Ha sorprendido la llegada de dicha escuadra, pues no se había anunciado.

Desde el año 1870, ningún buque de la escuadra alemana había visitado la rada de Brest.

El cardenal Sancha ha manifestado que la ruina que amenaza hoy la grandiosa Catedral de Toledo estaba prevista. Hace tiempo que se formó el expediente eclesiástico, dando cuenta del estado de la Catedral al ministerio de Gracia y Justicia, y éste ordenó la formación de un presupuesto para la reparación de dicho templo.

### CURIOSIDADES

#### Las golondrinas

Hay un parque en Bélgica, en el pueblo de Lodelinsar, cerca de Charleroy, en que todos los años se dejan abiertas las ventanas del último piso de la quinta, durante la estancia de las golondrinas en el país, con objeto de que aniden las simpáticas aves.

No hace muchos días, han llegado éstas al parque en cuestión.

Pero como quiera que no se les esperaba, estaban cerradas todas las ventanas de la quinta.

Impacientes comenzaron a las golondrinas a revolotear por el jardín, lanzando agudos gritos de llamada.

Entraron en una «serge», buscando al jardinero; y al no encontrarle, salieron nuevamente al campo y acabaron por descubrirle en otro edificio del parque, donde se hallaba ocupado en las tareas de su oficio, que, durante la primavera, no da momento de Jescanso.

Al verle, entraron los pájaros en la habitación, revoloteando al rededor de la cabeza del hombre hasta rozar con las alas su sombrero, y llamándole continuamente la atención con agudo piar; parecían querer recordarle que, puesto que habían vuelto, era necesario abrirles las ventanas de su nidal.

Así lo hizo el jardinero, y desde aquel día han comenzado las avecillas a preparar sus nidos.

Ya no debe tardar el nacimiento de la nueva generación.

#### Aventura californiana

Hace pocos días en California se procedía a dar sepultura a un minero.

Abrióse la caja, y al echar sobre el cadáver una paletada de tierra, se observó claramente que ésta contenía gran cantidad de oro.

Original manera de descubrir una mina, cuyo valor asciende, según cálculos a muchos millones.

En cuanto al cadáver... se le enterró en otro sitio.

#### El miedo, medicina eficaz

Se dice que el miedo da alas, pero no se había podido pensar que curara una enfermedad considerada incurable.

En Nueva York vivía un paraltico llamado Kenna, que desde hacía años padecía la terrible enfermedad que le tenía sujeto en un sillón de donde no podía moverse.

Hace algunos días se prendió fuego durante la noche a una botica de la planta baja de la casa en que vivía en el piso segundo. El fuego se comunicó a todos los pisos, y cuando los bomberos advertidos de la existencia del paraltico, acudían a su auxilio colocando una escala hasta la ventana de su cuarto, se le vio aparecer en ésta llevando en brazos a sus dos hijos.

Entrególos a los bomberos, así como su mujer, y después, montando él en la ventana, alcanzó la escala y bajó hasta la calle. El miedo producido por el peligro corrido le había curado.

Pero anda con dificultad poque la quietud á que le había obligado la enfermedad le ha hecho engordar tanto que en la actualidad pesa 98 kilos.

**SECCION OFICIAL**

**Movimiento de población del día de ayer**  
 NACIDOS.—Ninguno.  
 FALLECIDOS.—Isabel Martínez Legeune, Unión, 6, (14 meses).  
 MATRIMONIOS.—Ninguno.

**COMERCIALES**

**Movimiento del puerto**

**Embarcaciones llegadas ayer**  
 De Santa Pola y Vinaroz en 10 días, J. Joven Juan Bautista, de 13 ts., capitán J. Larios, con sal, consignado á D. Manuel Rodríguez.  
 De Valencia en 16 horas, v. Vicente Sanz, de 555 ts., c. J. Bta. Fábregas, con efectos, consignado á los señores viuda y sobrinos de P. Ferrer y Mary.

**Despachadas**  
 Ninguna.

**CIERRES DE BOLSAS**

Madrid, 14	Día 13	Hoy
por 100 interior contado.....	75.87	75.87
4 por 100 ídem fin de mes.....	75.90	75.93
4 por 100 ídem fin próximo.....	00.00	00.00
4 por 100 amortizable.....	96.85	96.95
Carpetas amortizables.....	96.75	96.80
Banco de España.....	484.00	484.50
Tabacalera.....	428.50	430.00
Cambios de París.....	36.10	36.20
Ídem de Londres.....	34.25	34.27
4 por 100 exterior.....	00.00	00.00

**Cambios de Barcelona, día 15**

CAMBIOS EXTRANJEROS	
Londres á 90 días fecha.....	33.50 dinero
Id. á 60 días fecha.....	00.00
Id. á 3 días vista.....	00.00
Id. cheque.....	34.32 papel
París á 90 días fecha.....	36.25
Id. á 3 días vista.....	00.00
Id. á la vista.....	06.00
Hamburgo á la vista.....	00.00

**EFFECTOS PUBLICOS**

	Dinero	Pape
4 por 100 interior contado.....	00.00	00.00
" " fin mes.....	76.15	75.17
" " fin próximo.....	00.00	00.00
4 " amortizable fin mes.....	00.00	00.00
Carpetas provis. Amort. fin mes.....	00.00	00.00

**OBLIGACIONES CONTADO**

Ferrocarril Norte especiales.....	103.50	103.75
" San Juan Abadesas.....	79.00	79.50
" T. B. y F. 2 1/4 por 100.....	58.75	59.00
" T. B. y F. 4 1/4 por 100.....	00.00	00.00
" Alicante 4 por 100.....	95.35	95.65
" M. T. B. Reus Roda.....	57.00	57.50
" Almansa 3% no adhe.....	59.60	60.00
" Almansa 3% anhe.....	76.75	77.00
" Orense.....	103.00	103.50

**ACCIONES FIN MES**

Banco Hispano Colonial.....	000.00	000.00
Sociedad Catalana General de Crédito.....	00.00	00.00
Medina-Zam. y O. a V.....	32.40	32.50
Norte de España.....	60.70	60.80
Madrid, Zaragoza, Alicante.....	96.95	97.00

**Última Información**

**Servicio especial de La Cruz**

**Destitucion**  
 Madrid 15, 11'9 m.  
 Insístese en asegurar que la Junta de prisiones de Coruña ha acordado pedir la destitución del director de aquella cárcel en vista de los sucesos que se desarrollaron y de los cuales hemos telefonado extensos detalles.

**El automovilismo**

1'18 t.  
 De Burgos comunican que á la salida de Briviesca el automóvil en que iban, para reconocer la carretera, el duque de Arión y el conde de Barberá, chocó contra un árbol corpulento y quedó destrozado.

Los viajeros resultaron ilesos afortunadamente.

**Desde Ceuta**

1'36 t.  
 Telegrafían de Ceuta que los insurrectos no han vuelto á atacar á Tetuán.

Siguen llegando á Ceuta familias españolas.

Al general Bernal le han visitado varios jefes de la kábila de Anghera, reiterando sus simpatías por España.

**Defunción**

2'30 t.  
 Esta mañana ha fallecido en una casa de socorro una anciana que fué arrollada anoche por un carruaje particular y que sufrió graves heridas.

Dícese que cuando fué detenido el vehículo, el individuo que iba en el interior presentó una tarjeta á los guardias y eso bastó para que, á pesar del atropello, el coche partiera siguiendo su marcha.

Sin embargo, el juzgado interviene en dicho asunto y el cocheró ha acudido ante el tribunal.

**Un incendio**

Telegrafían del Ferrol que en el Hotel Varela se produjo un incendio que pronto adquirió grandes proporciones.

Algunos de los huéspedes tuvieron que ser sacados, corriendo riesgo aquéllos y los que les prestaron socorro.

Al marqués de Valeriola, á quien ya habían alcanzado las llamas, le sacaron envuelto en unas mantas.

Han resullado cinco personas heridas por causa del incendio.

Las pérdidas materirles son de alguna consideración.

**Lo de la Carraca**

Se ha resuelto el conflicto de dicho arsenal. Esta mañana recibió el subsecretario de Hacienda Sr. Viesca un telegrama, manifestándole que no es cierto que los obreros de dicho departamento se encuentren en actitud hostil.

Dice, además el despacho, que lo que pretenden es que no queden sin trabajo ninguno á cambio de trabajar solo media semana.

El Sr. Viesca visitó en su domicilio particular al ministro de Marina entregándole el citado telegrama.

El Sr. Sánchez Toca había recibido un despacho del jefe del departamento citado en el mismo sentido del Sr. Viesca.

En vista de ello, el ministro de Marina telegrafió á San Fernando diciendo que, de acuerdo con el artículo 10 de la real orden de enero último sobre arsenales, se reanuda el trabajo siempre que los obreros observen actitud correcta y respetan el principio de autoridad.

**Declaraciones de Alba**

2'15 t.  
 De Valladolid comunican que el señor Alba ha dicho que ha sido cordialísima su separación del señor Paraiso, pero que no había de seguir á éste hacia los republicanos, sino que sostendría los principales proyectos que salieron de la Asamblea de Zaragoza.

Ha afirmado el señor Alba que abogará en el Parlamento por una política económica, á la que le animan algunas sociedades de Comercio y Económicas.

**La Mesa del Senado**

3 t.  
 El presidente del Consejo ha puesto hoy á la firma de don Alfonso los decretos nombrando presidente del Senado al general Azcárraga, vicepresidente primero al marqués de Pidal, vicepresidente segundo al duque de Santo Mauro, vicepresidente

tercero al marqués de Casa Pavón y vicepresidente cuarto á don Angel Avilés.

**De Instrucción pública**

3'15 t.  
 La «Gaceta» inserta una Real orden del Ministerio de Instrucción pública disponiendo que, terminados los exámenes oficiales, formen los catedráticos una lista de los alumnos que habiendo obtenido la calificación de sobresaliente, merecen matrícula de honor.

**Entierro de un general**

3'20 t.  
 Telegrafían de la Coruña que se ha verificado el entierro del general don Cayetano Vázquez Más.

Presidió el cortejo el general Jiménez Castellanos, viéndose muy concurrido el acto.

Las tropas hicieron al cadáver los honores de ordenanza.

**Junta de prisiones**

3'23 t.  
 De la Coruña comunican también que la junta de prisiones se ocupó de los sucesos ocurridos anteayer en la cárcel de aquella población.

Dicha Junta ha pedido la destitución del director de aquel establecimiento penal.

**El señor Gonzalez Rothwos**

3'25 t.  
 El gobernador de Barcelona señor González Rothwos, ha celebrado una detenida conferencia con el señor Silvela.

El presidente del Consejo ha insistido en que el nombramiento de alcalde de Barcelona no se acordará hasta que el ministro de la Gobernación haya consultado al señor González Rothwos sobre el particular.

**Interview con el Sr. González Rothwos**

5 t.  
 Hemos conferenciado con el gobernador de Barcelona, quien ha tenido la amabilidad de contestar á nuestras preguntas, manifestándonos que la visita que hizo esta mañana al señor Silvela no tenía más objeto que el de saludarle, para luego, en una nueva entrevista, cambiar impresiones de carácter político.

El jefe del Gobierno, en la entrevista celebrada, advirtió al Sr. González Rothwos que por el momento tenía que atender con urgencia á diversos asuntos, y le citó para mañana ó pasado, á fin de conferenciar extensamente, como desea, para tratar de los asuntos relacionados con la política en Barcelona y nombramiento del nuevo alcalde.

El Sr. González Rothwos nos ha dicho además que visitará esta tarde al Sr. Maura, y que probablemente en esta entrevista se hablará, entre otros asuntos, de quién ha de sustituir al Sr. Monegal.

El gobernador ha mostrado alguna reserva acerca de ese asunto, limitándose á decir que, según sean las indicaciones del ministro de la Gobernación, así como también las del Sr. Silvela, podrá quizá designar la persona que, á su entender, pueda desempeñar la Alcaldía.

Respecto á la dimisión de su cargo de gobernador, nos ha dicho que después de haber sido elegido diputado, y reconociendo como reconoce con sinceridad las dificultades que presenta el puesto de gobernador de Barcelona, le convendría cesar en este cargo.

Esto no obstante—ha añadido—de voto de la disciplina dentro del partido y subordinado al jefe, seguiría en el puesto que me confiaron si así se me indicase.

Ultimamente ha manifestado que todo ello depende de sus conferencias con los Sres. Maura y Silvela.

**Los libertarios**

En la reunión celebrada hoy por los libertarios se han pronunciado discursos laborando en favor de los dependientes de comercio, pidiendo la unión de los obreros de todos

**Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 15 mayo.**

Longitud en tiempo O Horas. 5 Mints. 1'8 Segs. E. Greenwich.—Latitud 41°, 7'11" N.—Altitud 95 Metro

HORAS de observación.	BARÓMETRO á 0° y al nivel del mar.	TEMPERATURAS EN GRADOS CENTÍGRADOS					VIENTOS		
		Normal	MÁXIMA Sol	Sombra	MÍNIMA Reflec.	Sombra	Oscilac.	Dirección	Vel. 24 hs.
9 mañana	769.27 Millims.	16.00	29.00	25.00	7.55	9.75	15.25	S. S.S.O.	88.55 Kims
3 tarde	768.39 Millims.	18.30							

  

HORAS de observación	ESTADO del cielo	NUBES		PSICROM Humedad relativa	AGUA evapda. en 24 horas	LLOVIA en 24 horas.	OBSERVACIONES particulares.
		Cantidad	Clase				
9 mañana	Despejado	0.1	Cumule. id.	0.78		0.0	
3 tarde	Nuboso	0.3		0.71	3.00		

los ramos y dirigiendo los acostumbrados rudos ataques contra la burguesía.

**Bolsin**

6 t.  
 En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 75'90.  
 Fin mes, 00'00.  
 Fin próximo, 00'00.  
 Francos, 36'25.  
 Libras, 00'00.  
 Empréstito nuevo, 96'95.

**El tiempo.—Los Isidros**

El día de hoy es apacible y luce el sol con todos sus esplendores.

Los forasteros podrán acudir á todos los paseos y sitios de recreo al aire libre.

Nótase gran animación en las vías públicas.

En la Pradera de San Isidro se han colocado, como en otros años, las tiendas y las casetas para la venta de pitos del Santo. Los hay de tan grandes tamaños y con tantos adornos de flores, plumas y pájaros, que llaman la atención de las gentes. Más parecen floreros que pitos. Se venden los mayores y más adornados á cinco y seis duros.

Los forasteros y muchos madrileños acudieron temprano á la Pradera recorriendo las bññolerías, las tabernas y los cafés instalados al aire libre.

Los columpios y los caballitos del Tío Vivo funcionan sin cesar.

Los organillos hacen la delicia de los sencillos Isidros.

La ermita del Santo es muy visitada.

**Lo de la Carraca**

10 n.  
 Telegrafían de San Fernando que continua el cierre general de tiendas.

Los obreros fueron al Arsenal para cobrar los jornales, habiéndose convencido la mayoría que deben volver al trabajo.

Esta tarde se ha celebrado una reunión en el Centro Mercantil á fin de buscar los medios de terminar el conflicto.

**Los republicanos**

10'42 n.  
 Bajo la presidencia del Sr. Salmerrón se ha reunido la minoría republicana.

Han acordado solicitar una secretaría del Congreso y representación en las comisiones de actas é incompatibilidades.

Los Sres. Morayte y Picón recibirán el domingo á los diputados catalanes, solicitando permiso para realizar, con tal objeto, una manifestación.

**Rehusando**

10'45 n.  
 Se asegura que el señor marqués de Pidal no aceptará la vicepresidencia del Senado por la que ha sido designado por el Sr. Silvela.

**Conferencia.—La Junta de la escuadra**

10'50 n.  
 Han celebrado una conferencia los señores Rodríguez San Pedro y Sanchez de Toca para tratar del conflicto del arsenal de la Carraca.

Los ministros esperan que la solución del asunto no se hará esperar en vista de las impresiones que se reciben y de los acuerdos tomados por el Gobierno.

**Marconi grave**

10'50 n.  
 Telegrafían de París que Mr. Mar-

coni, inventor de la telegrafía sin hilos se halla gravemente enfermo.

**EXTRANJERO**

**De Salónica**

Paris.—Telegrafían de Salónica que se ha descubierto un nuevo depósito de dinamita, que contenía mil libras de esta sustancia explosiva.

Dicho depósito se encontró en la bodega de un búlgaro á quien le mataron un hermano en los recientes sucesos de Salónica.

También se ha descubierto que estaban minados los edificios de los consulados de Francia y Rusia, como para hacerlos volar en un momento determinado.

En Atenas han sido detenidos siete búlgaros y 20 más en Tasalia.

**De Tanger**

Paris.—Comunican de Tánger que han salido de aquel puerto los vapores «Hércules» y «Etturki» con tropas y municiones para Tetuán.

Entre sitiados y sitiadores de dicha plaza se han suspendido las hostilidades.

Se duda de la certeza del rumor de que la rebelión haya llegado á las puertas de Fez.

**MENCHETA.**

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

**IMPORTANTISIMO**

**á los Herniados**

(TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma ó construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolles de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

*Bragüeros de todas clases. lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.*

**ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS** de cautchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

**TIRANTES OMOPLATICOS** para evitar la cargazón de espaldas.

**FAJAS HIPOGASTRICAS** para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

**José Pujol**

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

**ESTABLECIMIENTO**

**LA CRUZ ROJA**

Reus, Plaza Prim, Reus

**CLÍNICA DENTAL**

DE

**D. Fulgencio Agustí Aléu**

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **SIN dolor.**

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

## SECCION DE ANUNCIOS

## TIENDA DE PAPELES PINTADOS

FRANCISCO DE A. CARBONELL

REUS.—Arrabal Robuster núm. 4.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.  
Cristales, transparentes, marcos dorados.  
Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo-rasos.  
Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

REUS.—Arrabal Robuster núm. 4.—REUS

## GRAN REVOLUCIÓN

LA CASA MANUEL LLAURADÓ  
UNION, 21.—TARRAGONA

Participa á su clientela y al público en general que acaba de recibir grandes partidas de géneros propios para la presente temporada, como son: lencería, lanería, sedería, pañería, dril de Mallorca, Vichys, rasos, estampados, linones, cañamazos bordados, alpacas, batistas y esponjas, estampadas, percal, liones, pañolería, piqués, paraguas y sombrillas. Los cuales realiza á precios sumamente reducidos.

OCASION: un corte batista calada 7'50 metros por 4'75 pesetas

Unión, 21, Tarragona

## EMULSIÓN NADAL

Unica que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Godina Lánglin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, recimiento de los huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles, Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.

El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 7.—Tarragona

## FARMACIA MODERNA

DE  
M. JUANOLA

Cuenta esta farmacia con inmenso surtido de especialidades y aguas minerales recientes. Gran escrupulosidad en el despacho.

PRECIOS ECONOMICOS

CALLOS: Se curan con el CALLICIDA JUNAOLA

B. Misericordia núm. 2.

TOS

LAS MEJORES PARA CURAR LA

PASTILLAS SERRA

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga.  
Pueden tomarse sin ningún peligro, pues no contienen opio ni morfina.

SE VENDEN:  
Farmacia del Centro de Manuel Font,  
Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48.

## CAPAS DE 3 Á 20 DUROS

Grande y variado surtido de capas de paños superiores con elegantes y variados embozos á precios de fábrica.

Estambres, Cheviots, Gergas, pañetes, franelas.

Mantas de lana y algodón. Géneros para luto, corsés, Mundos, paraguas, Sábanas de hilo y algodón. **Todo á precios baratísimos.**

## GANGAS

Mantas algodón de 8 palmos ancho por 11 y 12 largo, nueve reales.

Sábanas de 7 y 12 palmos ancho por 11 y 14 de largo, ocho reales.

Paraguas desde ocho reales

J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

## MERCERÍA, PAQUETERÍA Y NOVEDADES

DE

## RAMON ABELLO

Géneros de punto, cuellos, puños, corbatas y novedades de todas clases para caballeros y señoras.

Cuellos y boas para señora y niña. Gran surtido en tiras bordadas.

Perfumería de las mejores marcas del país y extranjero.

Especialidad en adornos para vestidos de señora

Calcetines de lana para caballero á una peseta par

Precios sumamente económicos en todos los artículos.

Tarragona.—Conde de Rius, 10.—Tarragona

Lecitihna de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

RAMBLA SAN JUAN, 58.—TELÉFONO 48

## NEURASTENIAS

ANEMIAS

CLOROSIS

VEJEZ PREMATURA

CONVALESCENCIAS

Se curan infaliblemente con el NEUROSTÉGENO Sugañes

Depósitos

Dr. M. Nadal y Dres. Cuchí y Mirambell

TARRAGONA

## LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

SUSCRIPCIÓN: Tarragona, trimes' re . . . . . 4 pesetas

Resto de España, id. . . . . 4'50 "